

なくこれを承認し得ると考へましたので、即ち第百十四条第一項、一二百二条第二項、及び三百八十三条第二項、これだけは原案のうち取り上げまして削ることにいたしました次第であります。次は三百九十九条第一項三号を削ることにいたした点であります。が、これはこれ又私より申上げるまでもなく第二審の判決に対しまして上告申立をいたしました場合、その原審が形式的な欠缺の補正ができないとか、或いは理由書を出さないとか、その理由書が法に定めた形式に従つてないといつたようなものと同様に見るもの一つといたしまして、上告の理由が法令の違背を理由にせない、又判決に影響を及ぼすこと明らかな法令の違背を理由とするものであるというような結果において同じように見まして、これがスクリーニングしようという理由があるのであります。これを小委員会及び本委員会におきましても非常に問題として、過渡的にはいろいろ意見も出たのであります。特例法の一時存置訴訟の手続に、その不服を申立てられたの意見の出たのも、これらに関連いたしました次第であります。要は何と言いましても不服の申立てである。

訴訟の手続に照らしましてどうも不適当である。従いまして一号二号に

おきましたは先ず形式的要件といたしましてこれはまあ実際問題として考え

入れなければそのいすれであるかを

決しかねる、いわゆる事實要件に関するかを

ことにしていたした点であります。が、これはこれ又私より申上げるまでもなく第二審の判決に対しまして上告申立をいたしました場合、その原審が形式的な欠缺の補正ができないとか、或いは理由書を出さないとか、その理由書が法に定めた形式に従つてないといつたよう

ものであります。

その余の部分は、四百九条の改正規

定に関する部分を削る、或いは六百七

十七条の改正規定を削り改正法案の第

二条の一部を次のよう修正する。即

ち第十条、第十七条及び十八条の改正

規定に関する部分を削る、附則第一項

を削るというような点が挙げられるの

であります。が、これはいずれも前に申

上げましたような調書の形式合理化或

いは判決の方式の合理化というような

ものに牽連いたしましたのであります。

そこで、それらのそのように修正することを適切に考えた次第であります。特

段わざ／＼御説明するの要はないかと

存じておりますが、必要によりて御説

明申したいと思ひます。

最後に民事訴訟用印紙法等の一部を

改正する法提案に対する修正案であり

ますが、これは大体訴状の印紙額につ

いては変化はないのであります。この

前提をなします先刻申しました裁判所

法の一部改正法によりまして、その管

轄の限度が二十万円を十万円にしたと

いうところで、これを参考にいたしま

してそこでこの印紙額をいうものを区

切ることが便利であるというような

ものが多いたことが予想される。

この結果政府がとりますか、

裁判所側が予定していたよりも、その

ことは、先づ管轄の関係で二十万

円という標準を十万円に切下げられて

おりますと、いわゆる現行法が生きて来

るのではありますから、これを一〇〇と

も重ねられましたし、論議もせられた

のであります。特例法を外されてしま

ります。

○衆議院議員(林信雄君) 的確のお答

えができるかどうかと存じますが、お

尋ねのよろしきは非常に重要な事

件であります。御了承願います。

○委員長(郡祐一君) 只今修正部分に

ついての説明を聽取いたしましたが、

只今の説明に対して質疑のおありの方

から順次御発言を願います。

○亀田得治君 一点だけちょっと御参

ります。御了承願います。

○委員長(郡祐一君) 只今修正部分に

ついての説明を聽取いたしましたが、

只今の説明に対しても質疑のおありの方

から順次御発言を願います。

○委員長(郡祐一君) 只今修正部分に

ついての説明を聽取いたしましたが、

あります。只今まだ形式的にはさようになつておらないのであります。何とか、このままでは行けないというだけは考えております。併しその具体的なことはまだ上つておりませんが、さようなるふうに考えておりますわけであります。

○委員長(郡祐一君) 速記を始めて。只今本委員会において衆議院側より修正部分についての説明を聽取いたしましたのでありまするが、この修正について裁判所側の所見並びに今後の裁判所側における準備等について御説明を願いたいと思います。

れては、止むを得ずこういう修正になつて来た以上はこの修正案の線に従つて努力するというお話であります。まあそれは当然でありますし、私どもも希望いたしますが、ただ先ほどの修正をされた衆議院側からの御説明を聞きましても、相当あとにこの修正によつて問題が残されるということが明

○説明員(鶴根小堀君)　只今畠田委員のおつしやる点、誠に御尤もなことばかりだと思うのであります。実は今までの改正案につきまして、衆議院の修正の通りに若しこちらでもお通し頂いて法律となりました暁に、その結果最高裁判所の事件の波瀾がどの程度になるか、或いは波瀾がなくなつてしまふ

さいますか、ちょっと最高裁判所側から
の希望を申上げることを許して頂き
たいと思います。

○衆議院専門員(小木貞一君) 只今の点を少し補足して私から御説明いたします。管轄を二十万円の線で引いた場合には、裁判所側の説明によりますと、地方裁判所の事件が大体簡易裁判所と比べまして事務分量の負担量が三〇%と七〇%、地方のほうに三〇、簡易のほうに七〇、それから十万円の線に引いたときには、これは地方に四〇と、それから簡易に六〇、こういうふうな割合になる。従いましてその差は大したことではない。それからいま一つは、この簡易に行きますと、上告は勿論高等裁判所でありますと、地方の事件に、地方の経済事情によりますと二十万円の線で引きますと、なかへこの二十万円の事件なんていうものはそぞざらにないのでありますと、これが二十万円になりますと大概皆簡易裁判所のほうに行つてしまふ。こういう結果になりますので、こういう点を考慮しまして、今のような修正をやつた、こういうことがあります。

件の処理などは勿論その一つの大きな問題でしよう。従いまして、そういうこの修正によつて派生的に出て来るそれらの問題、これは国会としても修正をした責任上から言つても、当然善後措置といふものについて十分関心を持つし、又処理するために努力をしなければならない問題だと思うのです。従つて、恐らくこの修正案が通れば、今申上げたような問題を処理するためには、国会の閉会中に成案を得るべく小委員会等が参議院において持たれるかも知れない。まあそういう意見が相当あるわけですが、そういう委員会が持たれて一つの結論を出す、その結論に對して最高裁のはうではどのよだんな態度をとられるか、まあ漠然とした問い合わせですが、この際承わつておきたいと思います。勿論小委員会の結論が法律になつた場合には、それによつて実際に事件を処理される最高裁の意見を全然聞かないで小委員会が運用され行く、そういうことはなかろうと思ふのです。委員会自身としても最高裁判その他關係の御意見は十分聞いて求められる、その上で成案が提出されると思っておりますが、そういう国会側の働きに対しまして、この際参考に當

申しましても、まだ検討を要する問題が幾多あるのではないか。そういう問題につきまして、こちらで小委員会をお設け頂きまして、更に一層認識を深めて頂いて、そうして本來あるべき姿を出して頂くというほうに御努力を願うということは本当に難いのであります。そういうしまして、今仰せのように、若し結論が出て法律となれば、これは我々は法律は勿論飽くまで尊重する建前でありますので、もとよりそれに従うほかないと思いますが、なましく、お結論をお出しになります過程におきまして、やはり最高裁判所側の意見も十分聞いて頂く、こういう機会を与えるべき姿には、できる限り我々のほうでも資料その他何でもありますものを差し上げ、又さつくばらんに意見をお聞き頂きまして、そうしてどの面から見ましてもあるべき姿をして頂くようにして頂きたい、できる限り御力申上げて、そうして立派なものにして頂きたいということを念願している次第でござります。

す。例えばこれに関連いたしまして、今まで九万円の訴訟は地方裁判所に来ていましたが、今度はとたんに簡易裁判所に出さなくちゃいかん。それを初めといたしまして、いろいろの手続をきがござりますので、できる限り早くおきめ頂きまして、我々のほうで普及徹底ができるる準備期間を一日でもおいて頂きたい。これは我々といたしまして、又在野の法曹の方々といたましても、とても同様だと思います。若しこれを普通の法律をお作りになりますよろしくに、準備期間があるなら施行期日を一ヵ月延ばしたらいいじゃないか。そういうお考えも出るかと思いますが、若しそういたしますと、問題になつてしまふります民事特例法をやはりその間延ばして頂かなければならん。特例法の延期か、そのまま失効させるかといふ問題と関連いたしまして、施行期日を延ばすことにはやはりいろいろ問題があるらうかと思ひますけれども、施行期日は、六月一日ということがやはり免き得ないものじやないかと思います。若しあ通し頂くとすれば、成るべく早くして頂きたい。実はもうおきめ頂いても十日もないわけなんで、我々と一緒にまらないいちにいろ／＼手続

んければ、修正部分に関する衆議院側への質疑はこれを以て終了いたしました」といいたします。
かよへと速記をとめて。

○委員長(都祐一君) 関根最高裁民事
局長に御質疑がありましたら、御質疑
を願いたいと思います。

○亀田得治君 最高裁判の考え方とさ

められる。その上で成案が提出されると
思うのであります。そういう御会議の
の働きに對しまして、この際参考に最
高裁側の御意見を承わつておきたいと
思ひます。

法關係について御質疑ございませんか。……ちよつと速記をとめて。

くして頂きたい。実はもうおきめ預りで
ても十日もないわけなんで、我々と一緒に
をいたしますことはできません。関係か
ら、希望を申上げるとすれば、これが

第四部 法務委員会會議録第四十二号 昭和二十九年五月二十一日【參議院】

是非お願ひしたいと思ひますのです。

○委員長(都祐一君) 法務省側から、
村上民事局長から先ほど龜田委員の御
質疑中につた法務省側の意見をお願
いいたしましたと思ひます。

○政府委員(村上朝一君) この三つの
法律案が修正案通り成立いたしまして
も、裁判所の機構の問題及び民事、刑
事の上告制度の問題につきましては、
更に根本的に検討をする問題が残つ

てゐるわけござります。政府におき
ましても今後できるだけ早い時期に妥
当な結論を得ますように努力いたすつ
もりでございまますが、国会におかれま
して、小委員会を設けて、この問題に
つきまして御検討を下さいますこと
は、私どもとして誠に有難いことと存
じてゐるのあります。できる限りの
資料の提供その他の御協力も申上
げ、十分各方面の意見もお聞きとり頂
いて、御検討を頂きますことを附け加
えて申上げます。

○委員長(都祐一君) 他の委員、御発
言はありますか。

○青木一男君 質疑は終了したものと
して、明日直ちに討論採決に入られる
ことに私は異議ありません。

○委員長(都祐一君) 御異議がないよ
うでありますから、裁判所法の一部を
改正する法律案外二件の質疑はこれを
以て終了いたしたこととなります。

討論採決は、明日これを行いたいと思
います。

ちよつと速記をとめて。

〔速記中止〕

○委員長(都祐一君) 速記を始めて。
只今より秘密保護法案に関する懇談
会に移ります。

午後三時十一分懇談会に移る

○委員長(都祐一君) これにて懇談会
を開します。次回は明二十二日午前十
時より開会いたします。本日はこの程
度で散会いたします。

午後五時四分散会